

¡YA ES VIERNES!

Conoce otras recomendaciones:

reforma.com/yaesviernes

CERVANTINO VIRTUAL

Concierto en vivo de **Lemon Mint**, proyecto franco mexicano. Hoy, 19:00 hrs. www.festivalcervantino.gob.mx

Presentación de la Compañía Nacional de Fósforos, de Argentina. Sáb. y Dom., 19:00 h.

LIBROS

Este fin de semana concluye la Feria Internacional del Libro del Zócalo. Charla "Lectoras -escritoras". Sáb. 14:30 h.

CON SABOR MEXICANO

Julio Urías colabora para llevar a los Dodgers a disputar la serie de campeonato de la Liga Nacional mientras que Alex Verdugo adereza el platillo en la Liga Americana con los Medias Rojas de Boston.

LIGA AMERICANA

ASTROS Hoy, 19:07 horas

RED SOX

LIGA NACIONAL

DODGERS Sábado, 19:07 horas

BRAVES



Y EN LA NFL

VAQUEROS Dom. 15:25 horas

PATRIOTAS

VIERNES 15 / OCT. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

56 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 10,148 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Reprueba en Estado de derecho

Empeora corrupción en México

Exhibe reporte más sobornos, influyentismo y desvío de recursos

CÉSAR MARTÍNEZ

En el mismo nivel de países africanos pobres o envueltos en violencia, México ocupa el lugar 135 de 139 entre las naciones más corruptas del mundo, según el ranking del World Justice Project (WJP).

A pesar de que el combate a la corrupción es un emblema de la gestión del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, México pasó de ocupar el lugar 117 en 2019, al 135 en 2021, de 139 naciones analizadas.

Para realizar el Índice Global de Estado de Derecho, WJP analiza diferentes factores agrupados en ocho indicadores, entre ellos "Ausencia de Corrupción", en el que México salió peor evaluado.

A nivel global, apenas superó a Uganda, Camerún, Camboya y el Congo, mientras que en la región de América Latina y el Caribe, México fue el peor de 32 países que son analizados.

"Este factor toma en cuenta tres formas de corrupción: sobornos, influencias indebidas por intereses públicos o privados, así como la apropiación indebida de fondos públicos u otros recursos", explica el informe. "Se analiza la corrupción en el Poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial, la Policía y el Ejército".

El próximo 9 de noviembre, el Presidente López Obrador viajará a Estados Unidos, para hablar justamente de corrupción ante el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas.

"Voy a hablar de lo que considero el principal problema del mundo: la corrup-

RETROCEDE 18 LUGARES

México es uno de los países con más corrupción, según el World Justice Project:

POSICIÓN DE MÉXICO (de 139 países evaluados)

AÑO	2019	2020	2021
POSICIÓN	117	121	135

LOS MEJORES

- 1 Dinamarca
- 2 Noruega
- 3 Singapur
- 4 Suiza
- 5 Finlandia

LOS PEORES

- 135 México
- 136 Uganda
- 137 Camerún
- 138 Camboya
- 139 Congo

ción, que produce desigualdad. Sobre eso va a ser mi mensaje", dijo.

En general, el Índice Global de Estado de Derecho 2021 ubicó a México en la posición 113 de 139 países, nueve lugares por debajo del año anterior, cuando estuvo en sitio 104.

Con ello, México tiene un Estado de derecho comparable, según el ranking, con Nigeria, Madagascar, Angola y Mali.

A nivel regional, México sólo supera a Honduras, Bolivia, Nicaragua, Haití y Venezuela.

El Índice Global de Estado de Derecho 2021 ubica en los primeros tres lugares a Dinamarca, Noruega y Finlandia, mientras que al fondo de la lista sitúa a Venezuela, precedido de Camboya y el Congo.



JUEGO DE MANOS...

Ni sí ni no, planteó ayer el coordinador del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, ante la contrarreforma energética. El priista se reunió con el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, para proponer un parlamento dual con diputados y senadores. "Decir sí o no desde el principio no es conveniente", dijo el ex Gobernador de Coahuila.

PAPI PAGA



reforma.com/felix

A unas horas de que su hija tome posesión como Gobernadora en Guerrero, el Senador Félix Salgado, quien dijo que no intervendría en asuntos del gobierno, ofreció pagar los adeudos a proveedores y a los burocratas estatales que mantienen tomado al Congreso local y el Palacio de Gobierno.

"Se les tiene que pagar, ya hay acuerdo y se les tiene que pagar", prometió Salgado al visitar el plantón de los inconformes.

"Hoy no hay solución, pero ellos ya se van (Héctor Astudillo), pero la solución ya viene con el nuevo gobierno... los recursos humanos son sagrados y se van a cuidar", dijo el papá de Evelyn Salgado. Ella asume hoy viernes como nueva Mandataria.

Félix Salgado ha estado negociando y palomeando los nuevos cargos en el Gabinete de su hija.



'Olvidan' culpables; priorizan víctimas

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) informó que va a centrar sus investigaciones penales en la reparación de daños a las víctimas, más que en castigar a los culpables por el colapso de la Línea 12 del Metro.

Además, omitió los nombres de las personas y empresas contra quienes abrió carpetas de investigación por homicidio, lesiones y daños a la propiedad.

reforma.com/dosbocas



La Marina montó filtros de seguridad para supervisar el acceso de los trabajadores.

Paran obras en nueva refinería

JORGE RICARDO REFORMA / ENVIADO

TABASCO.- Las obras de construcción de la Refinería Dos Bocas fueron suspendidas por nuevas movilizaciones de trabajadores de ICA Fluor.

Ayer, a las nueve de la mañana, dos horas después de iniciado el turno matutino, cientos de trabajadores fueron desalojados debido a una nueva manifestación de compañeros que insistían en cancelar el pago de cuotas sindicales a la CTM, mejor comida y pago de horas extra de trabajo.

Elementos de la Marina mantienen el control de la obra con apoyo de la Policía estatal.

Pese al discurso oficial en el sentido de que se trata de un "grupito" y que es un lío entre sindicatos, las protestas obligaron a las compañías constructoras a frenar los trabajos.

Para hoy, los trabajadores esperan la llegada de la Secretaría de Energía, Rocio Nahle, quien cada viernes supervisa la obra.

Mientras tanto, el secretario general de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), Pedro Haces, aseguró que la central obrera que lidera "no está metida" en los trabajos de construcción de la refinería de Dos Bocas.

Haces salió al paso de las declaraciones del Presidente López Obrador, quien afirmó que la CATEM y la CTM estaban involucradas en el conflicto por la disputa del contrato colectivo.

"CATEM no tiene vela en el entierro: no estamos metidos en Dos Bocas. Alguien le está pasando mal la información al señor Presidente", sostuvo el senador suplente de Morena.

Por su parte Carlos Aceves del Olmo, líder de la



Los obreros fueron desalojados ayer tras una nueva manifestación.

LA POLÉMICA SOCIA DE ODEBRECHT QUE AHORA CONSTRUYE DOS BOCAS

RAÚL OLMO ESPECIAL MCCI

Marcelo Odebrecht, el máximo directivo de la compañía que lleva su apellido, involucró en el presunto pago de sobornos en México a las constructoras ICA Fluor y Techint, con las que se asoció para ejecutar obras en Pemex. Ambas empresas participan actualmente en la construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, uno de los proyectos emblema del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

"Como actuábamos en sociedad, todos los pagos que hubo fueron también hechos en su debida contraparte por los socios", confesó en una declaración rendida desde 2017 ante la entonces PGR.

En la declaración, que se realizó en la ciudad de Curitiba, al sur de Brasil, Marcelo Odebrecht mencionó los nombres de algunos de los

socios con los que ejecutó obras en México: "Cuando era una obra civil o de infraestructura, era con ICA; cuando era una obra industrial, era con ICA Fluor", dijo en una parte de su declaración.

En el caso de un tramo del gasoducto Los Ramones, en el norte del País, mencionó como sus socios a "Arendal, que es una empresa mexicana, y Techint (originaria de Argentina)".

En Etienne XXI citó a Grupo Ideas, propiedad de la familia política del ex titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú.

"En la misma proporción hubo por parte de los socios", respondió Odebrecht sobre los sobornos pagados.

MCCI solicitó una postura en el área de comunicación corporativa de ICA, sin haber recibido respuesta.

CTM, pidió a la Federación de Trabajadores de Tabasco -afiliada a la central priista- defender los contratos laborales en Dos Bocas y evitar la violencia.

"Hay una intromisión de organizaciones terceras

que generan problemas y agresión por parte de organizaciones adheridas a la CATEM", señaló Del Olmo.

CON INFORMACIÓN DE MAYOLO LÓPEZ

PAGINA 6

Prevén prisión para agentes aduanales

AZUCENA VÁSQUEZ

Para el próximo año, los agentes aduanales de México podrían ser acusados de contrabando de mercancías en las aduanas y ser sancionados con prisión.

Como una medida para combatir el mercado ilícito de hidrocarburos y mercancías, el Gobierno federal propone que se considere responsa-

bles a los agentes o apoderados del Servicio de Administración Tributaria (SAT) que autoricen el ingreso de estos productos, según la propuesta de reforma al Código Fiscal para 2022.

El Gobierno federal busca combatir el contrabando técnico, que consiste en aprovechar las similitudes de mercancías para hacerlas pasar por unas distintas para

pagar menos impuestos.

"Resulta necesario que los sujetos que intervienen en las operaciones y son coadyuvantes del SAT desarrollen el ejercicio de sus funciones con la debida integridad evitando prácticas indebidas", se lee en el documento.

La propuesta es que en el Código Fiscal se eliminen los párrafos que exentan de responsabilidades en estos casos

a los agentes aduanales y, con ello, se les puedan aplicar las sanciones correspondientes.

Según dicho código, en estos casos, las sanciones aplicables son las mismas que para aquellos acusados de contrabando, y van de 3 meses hasta 5 años de prisión.

